a un nivel comarcal y municipal se puede establecer un balance definitivo.

La unidad provincial ha sido el marco espacial de la investigación. Pero la unidad básica la ha constituído el Municipio, aportando un apéndice de tablas estadísticas que recoge un gran cúmulo de información, plasmada en 54 mapas que representan un auténtico atlas temático de los hechos geográficos más significativos y relevantes de la provincia.

De esta voluminosa —sobrepasan las mil páginas— y valiosísima tesis nosotros destacaríamos por lo que tiene de aportación a la geografía hispánica desde una perspectiva provincial los siguientes elementos:

A/ El tratamiento pormenorizado que se realiza de la demografía albaceteña remontándose cronológicamente a los albores del siglo XX.

Mantiene que pese a la sangría humana que ha sido una constante en la tradición histórica de Albacete hasta la década de los cincuenta, no se llegó a una población deficitaria y negativa en cifras generales.

Nos menciona cuales han sido sus efectivos, su destino y características.

B/ El análisis agrario: evolución de las estructuras productivas, ocupación del suelo, localización y problemática de los cultivos, etc., forman un entramado de lógica con-

cepción y cuyas conclusiones son de rigurosidad científica.

El agrarismo de veta ruralizante que define la vida pretérita y en parte presente de nuestra provincia ha tenido un modélico tratamiento.

C/ La comarcalización efectuada sobre la base de las relaciones comerciales y de servicio que las distintas zonas tienen con su núcleo rector nos ha parecido lo más logrado de cuanto al respecto se ha realizado en nuestro país.

La capital resulta ser el núcleo catalizador del conjunto provincial del que solamente se disocian Almansa y, en menor medida, Hellín.

A través de este estudio se han ido descubriendo los diferentes factores que frenan el desarrollo de la provincia y que priman —climatológicos, edáficos, régimen de tenencia a la tierra y estructuración de la propiedad—, sobre los que favorecen o impulsan —ubicación geográfica en las comunicaciones, su situación estratégica de cara a la España periférica del desarrollo industrial, estudio de las aguas subterráneas, que pese todo se precisa una educación rural que no lleve a nuestros campesinos a un deficiente uso—.

Aportación definitiva que viene a completar la realizada por D. Miguel Panadero, referida a un marco más limitado: la ciudad y el municipio de Albacete.